

yo lo creo perfectamente dispuesto a dejar la tarea de disípata militante para gozar después, en paz, de la situación conquistada. La carta muy curiosa que se va a leer i que Zola me ha dirigido después de un artículo bien picante que dió *El Figaro* bajo el título de "Los sueños de M. Zola," es una especie de confesión del escritor. Yo le pido me perdone el publicar esta carta, contrariando mis costumbres, pero ella completa bien al crónicas de esta personalidad aun desconocida.

Medan, 23 de diciembre de 1878.— Entonces, mi querido colega, pensás que soy muy vanidoso?—Que es mi orgullo el qué me dista lo que pienso, i que extermino a mis compañeros para hacer tabia rasa al rededor de mí? Hé ahí una bella leyenda que vos lanzais al público. Razonad, pues, un poco juzgase mi franqueza es la de un ambicioso? Me creais bastante inocente para no prever que me cierra todas las puertas, diciendo en alta voz, lo que los otros se contentan con decir entre dientes?—Es necesario haber reunido a todos, a las recompensas i a los honores, para hacer un oficio de esta clase. Cuando se quiere reinar, es necesario tener más tino.

Habéis escrito los suenos de Victor Hugo o los sueños de Gourbet i no los sueños de Emilio Zola. Por falta de critica, Victor Hugo i Gourbet son los dos tipos de la personalidad hipertrofia, del hombre metamorfosado en Dios. Yo, yo no asimile el soldado de una idea, de una idea, si lo queréis. He jugado a los pintores, a los actores dramáticos, a los novelistas con una misma teoria i de ahí los gritos que se han levantado. Yo cuento a mí, no sol tan juerte. ¡Ah! Poco semanas en creerme idiota i en querer romper mis manuscritos. No hui un momento mas atormentado que yo por la duda de si mismo. No trabajo sino con fiebre, con el continuo terror de no satisfacermee. Hé aquí la verdad. Vuestro adicto.

Emilio Zola, habló al señor Zola, que no se lo dejó entrar, que no se lo dejó entrar. Si es cierto lo que me dudo, que Zola es todavía mas severo para él que para sus contemporáneos, esta carta excusa sus mas atrevidos escritos. Es verdad que la actitud que Zola ha tomado no es la de un ambicioso. Que su franqueza le da más éxito que bien: La prueba de esto es que el Ministro de Instrucción Pública, tan generoso, a pesar de todo, con los maestros que en realidad lo son, poniendo término a sus garnierías i dando la palabra a los caídos, el 20 de Septiembre del año pasado.

Hizo dicho que es el desarme de Bolivia lo que nos ha estimulado a imponerle el castigo, que merecía por su desmane, i que a haber habido con tiempo el grande i poderoso Perú—en su angosto pueblo de Oatenas i de Mentores, guardián celoso de la moral pública privada, del equilibrio i de la independencia americana,—Chile no habría desenraizado su espada.

Pues bien, ya están armados i bien acompañados. Bolivia ha desenraizado su espada. El Perú tiene al hombre su carbina. ¡A uno esperan, i aun vacilan i aun buscan nuevos compañeros!

Señor don Domingo Fernández Concha. — Francisco de B. Larraín G. — Claudio Vicuña. — Para diputados propietarios. Señor don Agustín Aldunate. — Anselmo C. Vicuña. — Cárlos Walker Martínez. — Clemente Fabres. — Juan José Martínez. — Eduardo Matto. — Enrique Tocornal. — Francisco Prado Aldunate. — José Antonio Gaudarilla. — Zorebel Rodríguez. — Ramón Barros Luco.

Para senadores.

Señor don Domingo Fernández Concha. — Francisco de B. Larraín G. — Claudio Vicuña.

Para diputados propietarios.

Señor don Agustín Aldunate.

— Anselmo C. Vicuña.

— Cárlos Walker Martínez.

— Clemente Fabres. — Juan José Martínez. — Eduardo Matto.

— Enrique Tocornal. — Francisco Prado Aldunate.

— José Antonio Gaudarilla.

— Zorebel Rodríguez.

— Ramón Barros Luco.

HA LLEGADO LA HORA.

A continuación de leer nuestra correspondencia del Perú i las noticias que en ella se nos dan i las justas reflexiones que contiene, han venido a persuadirnos de que ha llegado para Chile la hora de las grandes i supremas resoluciones.

Hemos hecho ya lo bastante, i acaso un poco mas de lo prudente, en obsequio de la moderación i de la paz. Hoi no toca preocupa uns exlusivamente de la defensa i seguridad de la patria.

El Perú continua intrigando en secreto i armándose ostensiblemente. Busca por todas partes aliados, refuerzos para su contraelementos de guerra. Repara sus naves, ejercita sus tropas, distribuye enemigos i trampa en sus puertos del sur i hace los estudios preparatorios para fortificarse. En Estados Unidos i en Europa sus agentes procuran la adquisición de buques que permitan a su armada batir resueltamente con la nuestra. Alla van i misteriosas i secretas vías se apresan para atacarnos cuando se dé la ocasión, ya sea que nosotros les convenga, ya sea que nosotros les permitamos pacíficamente preparar su triunfo i su ruina. (No, i mil veces no, pensó que el Perú ha optado por la guerra, es Chile quien debe elegir la hora de principiarla. I esa hora—lo decimos con el mas sincero penit, pero al mismo tiempo con el convencimiento mas firme i con la mas invencible confianza en el triunfo de nuestra causa—esa hora ha sonado ya.)

Chile tiene perfecto derecho para exigir al Gobierno del Perú una formidante declaracion de neutralidad o de guerra; i hecha esa declaración en el ultimo sentido, o excusada de cualquier manera, debemos no dejar que pase un solo dia sin declararla la guerra i sin dar principio a las hostilidades.

Es la encruciale la que conduce la bandera i los destinos de la Republica. Los barcos i entidades marinas que la comandan tripulan lo saben demasiado. Cuantos los vieron dejar el puerto, podrian observar en sus varoniles rostros, el deseo velamento de que la Providencia les brindase ocasión de encontrarse con un enemigo digno de ellos, para morir por la patria o para morir sobre su nomada corvaz caerás coronas de inmarcesibles laureos.

Pues bien, si nuestra encruciale está pronunciada i si un dia o otro ha de poder con la encruciale persiana, lo que nos aconseja la mas vulgar prudencia es la rapidez i la audacia: la rapidez, porque obrando así frustraremos los cálculos de los que nos necesitan tiempo para prepararse a la lucha acumulando contra nosotros elementos

bellicos o negociando alianzas; i la audacia, porque no hay como la espada de los audaces para destrozar las toradas de la hipocresía i de la intriga.

Donde hace tres días circula el rumor del envío de un telegrama a nuestro representante en Lima, en quo se le ordena exijir del Gobierno del Perú una declinación clara e inmediata de su actitud en nuestra contienda con Bolivia. Si eso hubiese hecho nuestro Gobierno, puede estar seguro de haber interpretado fielmente el sentimiento público. Si no, debe de apresurarse a hacerlo, porque suponemos que con mayores detalles i por un mayor número de seguros conductos, hayan llegado a su poder las noticias que por el ultimo vapor hemos recibido.

No es hora ya de medir la magnitud de las consecuencias del acto que el país reclama. Grandes o pequeñas, trascendentales o insignificantes, esas consecuencias no puedes ser ya impeditidas por nadie. Si el Perú se arma para la guerra, si en realidad ya nos la está haciendo por medio de sus agentes i de sus diplomáticos, si se ha constituido en proveedor de Bolivia en elementos bélicos, no se trata para Chile de optar entre la paz o la guerra con aquel país, sino sencillamente de optar entre una guerra franca e inmediata i otra guerra, embajada i tardia.

El Gobierno de Chile, puesto en la situación, optará por la guerra franca e inmediata, que es el partido mas propio del carácter del pueblo chileno i mas conforme con los altísimos intereses promovidos en la contienda.

Ya que el Perú ha tenido la necia pretension de imponernos su tutela, mostrándole que Chile no lo necesita ni lo conoce.

Ya que sus escritores no dudieren a su título de "diamantes del Pacífico", maestros que en realidad lo son, poniendo término a sus garnierías i dando la paz a los caídos, el 20 de Septiembre del año pasado.

Hizo dicho que es el desarme de Bolivia lo que nos ha estimulado a imponerle el castigo, que merecía por su desmane, i que a haber habido con tiempo el grande i poderoso Perú—en su angosto pueblo de Oatenas i de Mentores, guardián celoso de la moral pública privada, del equilibrio i de la independencia americana,—Chile no habría desenraizado su espada.

Pues bien, ya están armados i bien acompañados. Bolivia ha desenraizado su espada. El Perú tiene al hombre su carbina. ¡A uno esperan, i aun vacilan i aun buscan nuevos compañeros!

Señor don Domingo Fernández Concha. — Francisco de B. Larraín G. — Claudio Vicuña.

Para diputados propietarios.

Señor don Agustín Aldunate.

— Anselmo C. Vicuña.

— Cárlos Walker Martínez.

— Clemente Fabres. — Juan José Martínez.

— Eduardo Matto.

— Enrique Tocornal.

— Francisco Prado Aldunate.

— José Antonio Gaudarilla.

— Zorebel Rodríguez.

— Ramón Barros Luco.

Para senadores.

Señor don Domingo Fernández Concha. — Francisco de B. Larraín G. — Claudio Vicuña.

Para diputados propietarios.

Señor don Agustín Aldunate.

— Anselmo C. Vicuña.

— Cárlos Walker Martínez.

— Clemente Fabres. — Juan José Martínez.

— Eduardo Matto.

— Enrique Tocornal.

— Francisco Prado Aldunate.

— José Antonio Gaudarilla.

— Zorebel Rodríguez.

— Ramón Barros Luco.

HA LLEGADO LA HORA.

A continuación de leer nuestra correspondencia del Perú i las noticias que en ella se nos dan i las justas reflexiones que contiene, han venido a persuadirnos de que ha llegado para Chile la hora de las grandes i supremas resoluciones.

Hemos hecho ya lo bastante, i acaso un poco mas de lo prudente, en obsequio de la moderación i de la paz. Hoi no toca preocupa uns exlusivamente de la defensa i seguridad de la patria.

El Perú continua intrigando en secreto i armándose ostensiblemente. Busca por todas partes aliados, refuerzos para su contraelementos de guerra. Repara sus naves, ejercita sus tropas, distribuye enemigos i trampa en sus puertos del sur i hace los estudios preparatorios para fortificarse. En Estados Unidos i en Europa sus agentes procuran la adquisición de buques que permitan a su armada batir resueltamente con la nuestra. Alla van i misteriosas i secretas vías se apresan para atacarnos cuando se dé la ocasión, ya sea que nosotros les convenga, ya sea que nosotros les permitamos pacíficamente preparar su triunfo i su ruina. (No, i mil veces no, pensó que el Perú ha optado por la guerra, es Chile quien debe elegir la hora de principiarla. I esa hora—lo decimos con el mas sincero penit, pero al mismo tiempo con el convencimiento mas firme i con la mas invencible confianza en el triunfo de nuestra causa—esa hora ha sonado ya.)

Chile tiene perfecto derecho para exigir al Gobierno del Perú una formidante declaracion de neutralidad o de guerra; i hecha esa declaración en el ultimo sentido, o excusada de cualquier manera, debemos no dejar que pase un solo dia sin declararla la guerra i sin dar principio a las hostilidades.

Es la encruciale la que conduce la bandera i los destinos de la Republica. Los barcos i entidades marinas que la comandan tripulan lo saben demasiado. Cuantos los vieron dejar el puerto, podrian observar en sus varoniles rostros, el deseo velamento de que la Providencia les brindase ocasión de encontrarse con un enemigo digno de ellos, para morir por la patria o para morir sobre su nomada corvaz caerás coronas de inmarcesibles laureos.

Pues bien, si nuestra encruciale está pronunciada i si un dia o otro ha de poder con la encruciale persiana, lo que nos aconseja la mas vulgar prudencia es la rapidez i la audacia: la rapidez, porque obrando así frustraremos los cálculos de los que nos necesitan tiempo para prepararse a la lucha acumulando contra nosotros elementos

Sostiene Zola que tiene que tenerse en cuenta que tanto el Perú como Bolivia son miembros.

Ha sido an-

de darte Católico la

noticia de la

Guerra del

Perú contra

Bolivia.

Ha sido an-

de darte Católico la

noticia de la

Guerra del

Perú contra

Bolivia.

Ha sido an-

de darte Católico la

noticia de la

Guerra del

Perú contra

Bolivia.

Ha sido an-

de darte Católico la

noticia de la

Guerra del

Perú contra

Bolivia.

Ha sido an-

de darte Católico la

noticia de la

Guerra del

Perú contra

Bolivia.

Ha sido an-

de darte Católico la

noticia de la

Guerra del

Perú contra

Bolivia.

Ha sido an-

de darte Católico la

noticia de la

Guerra del

Perú contra

Bolivia.

Ha sido an-

de darte Católico la

noticia de la

Guerra del

Perú contra

Bolivia.

Ha sido an-

de darte Católico la

noticia de la

Guerra del

Perú contra

Bolivia.

Ha sido an-

de darte Católico la

noticia de la

Guerra del